
抚顺特殊钢股份有限公司投资者关系活动记录表

记录表编号：2023-002

投资者关系
活动类别 

■特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访 □业绩说明会 

□新闻发布会 □路演活动 

□ 现 场 参 观             □ 其 他 

参与单位名称
及人员姓名 

长江证券、民生证券、东方证券、中邮证券、华创证券、光大证券

时间 2023 年 6 月 15日 13：30-16：00

2023 年 6 月 20日 9：30-11：30

2023 年 6 月 21日 13：30-16：00

地点 公司会议室 

上市公司接待
人员姓名

董事会秘书 、财务总监

投资者关系活
动主要内容介
绍

投资者提问：高温合金、超高强度钢订单情况如何？销售订价模式是什么？相比

上年有何增长预期？

董事会秘书：公司主要核心产品为“三高一特”，其中高温合金、超高强度钢订

单相对一直比较充足。订价原则在原材料变动幅度较小的情况下价格不会进行大

幅度调整。2022年公司主要原材料镍价格大幅上升，平均单价在20万元以上，所

以公司先后两次对高温合金价格进行了调整，调价的主要原因是受制于原材料的

大幅上涨。高温合金价格的调整与原材料价格、供需关系有关，同时也与客户接

受程度有关。具体上半年相关生产和结算数据请届时关注半年报。

投资者提问：行业竞争力情况如何？民品盈利及结构调整情况如何？

董事会秘书：抚顺特钢1937年建厂，建国后为满足国家军工发展需求，被作为高

温合金、高强钢主要研发生产基地。目前公司在产品定位方面始终保持一致，人

才队伍也在不断成长，特别是在公司重整以后，相关技改投入计划近40亿元，具

体情况请查阅公司每年发布的相关公告。目前各建设项目正在陆续进行，都是围

绕三高一特等高端产品，一是围绕公司“特钢更特”的产品定位，二是为保持公

司在同行业中的产业地位。

民品盈利方面公司始终保证在有边际利润的情况下接单，2022年公司钢、材的产

量都下降的比较大，围绕汽车钢的减量，公司从 2021年下半开始进行民品的结构

调整，比如在不锈钢方面开发核电、石油、石化、油服、电站用钢等；同时围绕

风电用轴承钢和齿轮钢、铁路轴承钢等方面进行增量；传统的工模具钢方面，在



7000吨快锻机上线投产后，所生产的大模块在国内市场销量也比较好。

投资者提问：公司目前项目建设情况。

董事会秘书：新建项目投产问题是二级市场高度关注的问题。公司自 2020年开始

披露项目建设情况，抚钢产品定位“特钢更特”，所以围绕这个定位公司开展技

改建设。公司在建项目我们在年报中已经披露，从披露的项目来看，除已达产的

设备外，均质化项目中30吨真空感应炉将在本月进行热试；产业化一期项目中的

12吨感应炉正在调试，预计7月份开始热试，5台 12吨自耗炉于今年春节后开始

陆续调试，5月份全部完成并投产；进一步提升军品产能一期的1台感应炉和3台

自耗炉目前正在设备安装，计划2023年 12月前完成调试并投产；军品二期7台设

备正在招标中。新建产能所需要的配套设施、所需要配备的人员已基本准备就

序。

投资者提问：高温合金国产化率怎么样？

财务总监：随着国内高温合金生产能力的提升，进口高温合金数量相对减少。

投资者提问：钼价对公司的影响情况如何？

董事会秘书：原材料钼的价格变动，对公司成本有一定的影响，但公司采取波段

采购，高价位采购量不高，目前的库存价格低于市场价格。

投资者提问：特冶产能统计是以什么为基准的？

董事会秘书：公司特种冶炼分为三个工序，目前三个工序都在实施技改来进行产

能的提升，其中包括感应、电渣和自耗，三个工序要根据工艺的要求来做产能的

计划，不能以其中一个工序来计算产能。

投资者提问：一季度高温合金价格下降的原因是什么？

财务总监：一季度高温合金价格下降的主要原因是高温合金产品结构的问题，民

用高温合金有一些品种可以通过电炉和电渣炉冶炼生产，生产成本及销售价格相

对较低，所以影响高温合金的平均单价。

投资者提问：2022年能源价格对利润的影响有多少？

董事会秘书：2022年利润下降的原因之一是受能源价格上涨的影响，一是火电价

格上涨20%，一年增加成本约 7000万元左右；二是天然气的价格，公司主要能源

为天然气，工业用天然气价格在2021年四季度价格上涨后，一直处于一个较高和

不断上涨的趋势中，一年大约增加成本 6000万元左右。

投资者提问：2023年成本还存在哪些压力？

财务总监：虽然原材料镍的价格已经回落，但目前原材料钼的价格还处于上涨趋

势，同时能源费用还没下调，民品的销售量还处于低位，所以公司还存在一定的

成本压力。

投资者提问：公司原材料核算方法是什么？

财务总监：公司原材料核算方法是移动加权平均法。

投资者提问：公司已完成的新建项目是否已经转固？

财务总监：公司固定资产转固根据会计准则的要求，在达到预定使用状态后即进



行转固。

投资者提问：公司董事长变更是否影响公司生产经营？

财务总监：公司董事长变更不会影响公司的生产经营。

投资者提问：四季度是否有大额费用集中进入？

财务总监：公司相关费用均按会计准则的要求入账。

投资者提问：公司三高一特品种是否都是三联工艺？

董事会秘书：不是，公司所生产的产品工艺流程要根据合同中工艺要求和技术标

准进行工艺设计和生产。

投资者提问：公司核心产品产能挖潜主要在哪几个方面？

董事会秘书：公司核心产品产能挖潜提升效率主要在三个方面，一是工艺优化提

升效率方面、二是加强设备维护提升效率方面、三是优化原料使用提升效率方

面。

附件清单
（如有）

无

日期 2023年 6月 26日


